
大学生患重病需有制度保障
隔陈峰

滨州医学院护理学院
的学生房琳患上白血病，该
学院为其募捐了三万余元
善款，但是相对于她百万元
的治疗费用，这远远是不够
的。(本报6月26日C12版报
道)

这几年来，大学生患重
病的消息屡见报端，虽然姓
名、病情各不相同，但几乎
遵循着同一“叙事模式”:主
人公家境贫困却人穷志坚，
风华正茂偏偏患上重病，在
沉重的打击面前他们不仅
要经受生命的考验，更要为
高昂的医药费发愁。这时候
同学们献爱心，学校献爱
心，企业献爱心，社会踊跃
捐助，但相对于几十万甚至
上百万的医药费来说，“爱

心”有时会显得力不从心。
那么大学生患重病，到

底应该谁来救助？
我们看到有学校为患

病学生减免学杂费以期减
轻学生负担，但几千元的费
用在巨额的治疗费面前只
是杯水车薪。或许有人会提
到如果有热心企业的资助，
数额应该不会少，但这样的
资助一次两次可以，在几乎
看不到回报的现实下，估计
没有几家能坚持下来。或许

还有人会提到医保，但是医
保报销要在患者出院以后，
之前的费用怎么办？

就像烟台某高校的一
位老师所说，爱心捐款也
好，社会呼吁也罢，都只是
一种非常规的救济手段，而
且频繁的捐款最后也可能
让爱心变得麻木，成为一种
善意而无奈的施舍。因此，
面对层出不穷的学生患重
病无钱医治问题，把临时性
的救治行动变成长期有效

的救助体制才是最终的解
决之道。

现在烟台有高校尝试
建立救助基金，这是一个好
的方向，但是一个学校的力
量毕竟有限。笔者认为，要
解决这一问题，首先需要政
府有所作为，建立“大学生
重大疾病救助基金”，可以
每年从财政中安排一定比
例的资金，民间慈善再配以
相当比例的资金，共同保障
大病救助资金。其次，面向

大学生的医保能否改变常
规工作路径，报销改在患病
时，减少一些复杂的审批手
续。第三，能否对捐款达一
定数额的团体、企业采取类
似“免税”的奖励，形成乐善
好施的好风气，让企业捐款
成为一种长期行为。

要解决好救助患重病大
学生这一问题，绝不仅仅单
靠哪一方，需要政府、社会、
学校齐心协力，为大学生搭
建一个健全的保障体系。
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请给自行车留出一条路
读者孙世华：烟台的

滨海中路是一条大路，路
是很宽，但是机动车道和
非机动车道只有一条实线
相隔，中间没有绿化带或
护栏等硬隔离设施，自行
车和汽车并排而行。

现在的马路，汽车占据
了决定性的强势地位，即使
在右转的时候也常常抢在
行人和自行车之前，让骑自
行车成为一个相对弱势的
选择。我曾经看过一篇《德
国：开宝马不如骑自行车》

的文章，提到8000万人口的
德国，自行车保有量在6000

多万辆，马路上有专用的自
行车道，良好的马路秩序和
行路道德是自行车能在德
国普及的关键所在。

作为曾经的自行车王

国，我们为何不能做到各
行其道？其实这个问题并
不难，在作城市规划时，给
行人车辆留下专用通道，
提升马路秩序和行路道
德，可能发生危险的几率
会大大降低。

“爱在一起”看着挺温馨
读者李洪嵩：经过一

个多月的征集，17路车终
于选定了自己的品牌名
称———“爱在一起”。读着

这样的文字，心中一下子
充满了温馨。

作为烟台最早开通
的旅游观光线路，17路公

交车寄托了太多人的美
好回忆，现在要将其打造
成一个品牌，相信会带给
更多人感动。希望在公交

人的努力和市民的呵护
下，17路公交车成为烟台
文明城市一道靓丽的风
景线。

格微评论

新闻：北京全面启动
“中医文化进校园”工作，
下学期起，全市统一的中
医校本课程(小学版)将正
式启用。据了解，中医进课
堂只作为中医知识推广，
非硬性规定的课程，不会
进入中小学课表，也不安
排考试。(《京华时报》 6

月26日)

微评：此前，“打通任
督二脉”闹得沸沸扬扬，但
愿“中医文化进校园”不会
步其后尘，而是有助复兴
中医文化。只是，不知不纳
入考试的中医课程能否打
通中医文化的“任督二
脉”？

新闻：近日，一名曾经
的恶意差评师自曝身份直
面网友的帖子在网络上引
热议。帖子中称不出10天，
就能让一家经营一年的网

店倒闭。尽管网友们对这
种金盆洗手的行为给予了
支持，但有律师指出，恶意
差评敲诈累计金额达到
4000元即为犯罪。(《北京
晨报》 6月26日)

微评：好评师都去国
企了。

新闻：男子在京强制
戒毒2年，六旬父写50封家
书挽救爱子。目前家书集
纳出版，已印100本，发给
强戒所内的强戒人员阅
读。近期，该书将再印1900

本，用来对更大范围内的
强戒人员进行教育和亲情
感化。(《新京报》 6月25

日)

微评：旧时“烽火连三
月，家书抵万金”，真希望
今日的“50多封家书”也能

“抵万金”——— 让吸毒者戒
断毒瘾。

┮┮漫漫说说新新语语

深圳一李姓女子自称是某领导的亲戚，从开发商
手中拿得批条，可以7 . 8折购买两套大南山紫园别墅，如
果转手以市场价出售，可获利839万元。开发商称向某领
导汇报此事后发现该女子并非该领导亲戚，不同意按
折扣价卖房，女子指其不讲信用。(《大河报》)

生日蛋糕不能有尺寸没斤两
读者宋波：烟台几家蛋

糕品牌店都说生日蛋糕按照
尺寸定价是行规，从来不管
重量。为什么买散装点心能
称重，买生日蛋糕却不能，这
明显不合逻辑。

国家规定，从4月20日起，

生日蛋糕要以“克或千克”来
标识。买生日蛋糕，忽然按重
量算，自然有些不习惯。4-5人
过生日，要订几公斤的生日蛋
糕，我说不上来。但是按寸计
算，给了商家不少“空子”可
钻。生日蛋糕，看起来一样大，

实际有的要厚些，有的薄些，
甚至有的是尺寸越大反而越
薄，工作人员还有理由：蛋糕
尺寸大，要是太高就塌了。

记得有次在某店买水果
夹心生日蛋糕，整个蛋糕里
就夹了两片梨。网购送给同

学的水果夹心蛋糕，面积与
前一个相同，三种水果厚厚
的挤满中间层，价格比前者
便宜。按照寸来计算，奶油厚
度，面粉、蛋糕装饰材料多少
就完全由商家随意增减。这
还真有点不公平。

打造“舌尖上的烟台大樱桃”
┬王进

时下正是烟台大樱桃
上市的季节，恰逢旅游旺
季，外地来烟游客络绎不绝，
很多在品尝烟台大樱桃后都
赞不绝口，纷纷作为烟台特
色带回家乡与亲朋分享。但

随之而来的，也有不少人反
映大樱桃包装不上档次、品
种杂乱难辨、酸甜无法掌握。

现在的烟台大樱桃生产
多为分散经营，虽然科研技术
部门引进推广一批优良新品
种，研究创新出一些新技术，
但分散栽培不成规模，推广起
来十分困难。相当一部分樱桃
老种植户还沿用几十年前的
老管理办法管理樱桃，产量较

低、品质不高。在品牌经营方
面，烟台大樱桃虽然名声很
响，但在品种、品相、酸甜度等
方面存在一定差异，降低了烟
台大樱桃的整体形象，影响了
烟台大樱桃的进一步推广。

笔者认为发展烟台大
樱桃，要充分发挥政府部门
的职能作用，引导果农成立
专业农民合作组织，种植环
节实现规范化、标准化。引

进优秀设计营销人才，对烟
台大樱桃的果品形象、外部
包装、自身定位进行重新设
计，打造烟台大樱桃的品牌
形象。在规范大樱桃生产销
售的同时，还要继续扩展大
樱桃深加工产业链，鼓励和
引导深加工企业在樱桃罐
头、樱桃果脯、樱桃酒等方
面加大投入，提升烟台大樱
桃的品牌效应和附加产值。
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